
...Помятые «запорожцы», про-
ржавевшие «жигули», разу-
тые «москвичи», «газели» с

разбитыми стеклами, еще приличные на
вид «волги», грузовики-автолавки. Чуть
дальше - огромная гора из спрессован-
ных кузовов. Ворота площадки открыва-
ются, и появляется эвакуатор с эмбле-
мой «Тралекс». Он тащит за собой ста-
ренький, видавший виды грузовик. Все
эта ржавая техника будет разобрана на
части и сдана в утиль.

Сбором, хранением и утилизацией
брошенного транспорта в Восточном
округе занимается ЗАО «Тралекс». Это-
му предприятию реклама не нужна - его
и так знает вся Москва. Пока еще не так
много желающих делать деньги на ав-
тохламе. «Тралекс» внесен в «Золотую
книгу» московского предприниматель-
ства, признан лучшим в сфере бытовых
услуг, он неоднократный победитель
конкурса «Московский предпринима-
тель», дипломант выставки «Москов-
ский дворик». Михаил Герасимов, дире-
ктор предприятия, не раз побеждал на
конкурсе «Менеджер года». Предприя-
тие имеет множество благодарностей
от заказчиков. Ну а уж всевозможными
грамотами обвешана вся стена дирек-
торского кабинета.

Кто бы мог подумать, что понятия
«бизнес» и «автохлам» совместимы?

Бизнес Михаила Герасимова начался

с того, что он совершил настоящий
мужской поступок. Взял да и продал
свою машину, а взамен купил... эвакуа-
тор. Когда я это услышала, сразу поче-
му-то представила реакцию его жены с
битьем посуды и нелестными характе-
ристиками в адрес мужа. Ведь на эваку-
аторе ни по магазинам, ни в гости, ни на
дачу не поедешь. Но все обошлось
лишь диагнозом врача-невропатолога и
супруги в одном лице: «Если есть силы
что-то менять в этой жизни - значит,
практически здоров».

Поначалу Герасимову приходилось
все делать самому - и сидеть за баран-
кой, и грузить, и разбирать на запчасти,
и везти на утилизацию. Благо Михаил
Васильевич известен в народе как за-
правский механик и профессиональ-
ный водитель со стажем.

Сейчас в «Тралексе» трудятся 36 че-
ловек. Объем работ этого санитара го-
рода - 3,5 тысячи бесхозных машин в
год. А за десять лет работы через это
предприятие прошло 32 тысячи разно-
калиберной техники. Основной фронт
работ приходится почти на весь Восточ-
ный округ - это 12 районов (всего в ВАО
их 16). Кроме того, «Тралекс» обслужи-
вает еще пять районов из других окру-
гов. А это значит, что нужно в каждом
ДЕЗе участвовать в конкурсе на тендер.
Итого: 17 конкурсов в год. И даже в
родном Восточном округе, где находит-

ся предприятие и трудится там больше
десяти лет, надо соревноваться 12 раз -
по числу районов. Михаил Васильевич
не понимает, почему бы не сдать сразу
«окружные экзамены» в ВАО?

Все эти испытания - еще полбеды.
Зачастую в рамках одного округа при-
нят разный подход к порядку эвакуации
машин. Единых регламентирующих до-
кументов просто нет. Хотя существуют
некоторые нормативы, следуя которым
брошенную технику нужно эвакуиро-
вать в течение пяти дней и за семь суток
ее утилизировать. Но Михаил Василье-
вич признается, что не всегда им следу-
ет. А вдруг объявится хозяин? Что, если
он в больнице, на даче или в команди-
ровке? Никто же из автовладельцев не
догадается за стеклом своей машины
оставить соответствующую записку.
Порой ДЕЗам на свой страх и риск при-
ходится давать добро на эвакуацию
брошенного транспорта. Ведь часто из
никому не нужных машин жители уст-
раивают свалку - бросают туда мусор,
«сдают» макулатуру. А иногда там про-
сто живут бомжи. Однажды уже погру-
зили машину на эвакуатор, а оттуда го-
лос: «Ребята, дайте я хоть раскладушку
заберу».

Или такой случай. В одном дворе
долго стоял бронетранспортер. Его по-
дарили одному генералу. Мальчишки
играли на нем в войну, машину не-
сколько раз поджигали. Когда хозяина
не стало, технику пригнали на площад-
ку. Но ни у кого не поднялась рука поре-
зать бронетранспортер и сдать его на
металл. В конце концов военную техни-
ку подарили каскадерам. Иногда старые
авто живут вторую жизнь - «играют» в
кино:  недавно на площадке временного
хранения на горе старых машин Федор
Бондарчук снял музыкальный клип.

Да, на фоне таких «декораций» мож-
но делать и документальное кино. Про
то, например, как зимой и летом меха-
ники работают под открытым небом.

Здесь нельзя построить ни крышу, ни
времянку, ни положить асфальт. Света -
нет. Воды - нет. Канализации - нет. От
такой нищеты приходится мыть руки в
Нищенке.

- Мы живем, как в плохом колхозе, -
возмущается Михаил Васильевич. -
Чувствуем себя временщиками. Порой
хочется собрать все грамоты в кучу и
сказать: «Получается несоответствие
между тем, что мы лучшие на бумаге, и
тем, кем нас считают на самом деле». И
действительно - на обе площадки у
«Тралекса» договоров аренды на зем-
лю нет. И заключить их невозможно:
над одним участком проходит высоко-
вольтная линия, под ней проложен
электрокабель. Через другой тянется
целый пучок электроснабжающих ка-
белей. По всей площадке разбросаны
канализационные колодцы. Через уча-
сток проложен водопровод. И вообще
этот участок попадает в зону строи-
тельства очередного транспортного
кольца.

Мало того что под площадки выдели-
ли бросовую, «незаконную» землю, так
директора за это же регулярно и добро-
совестно штрафуют. Правда, надо при-
знать, что все проверяющие с приори-
тетного для города предприятия стара-
ются брать по минимальному тарифу.

Однажды у Герасимова сдали нервы,
и он предложил инспекторам написать
бумагу, запрещающую деятельность
его предприятия. На что те справедливо
возмутились: «Да вы с ума сошли! А
кто же будет город от хлама очищать?»

С одной стороны, «Тралекс» трудится
в сфере ЖКХ - способствует уборке и
благоустройству территории города. С
другой стороны - вывоз и утилизацию
координирует Департамент транспорта
и связи, отделы транспорта и связи пре-
фектур и с недавних пор управляющая
компания «Мосавторециклинг». Да, не
зря все-таки говорят, что у семи нянек
дитя без глазу.

- Один департамент регламентирует,
другой контролирует, префектура фи-
нансирует, а на самом деле никому мы
толком не нужны, - посетовал директор.
- Кроме ДЕЗов, конечно. Ни одна упра-
ва не жаждет видеть такую свалку же-
лезок на своей территории.

Но несмотря ни на что, Герасимов не-
исправимый оптимист. Он любит про
себя напевать песенку: «Меня не любят
- это минус, но и не гонят - это плюс». И
продолжает мечтать о маленьком заво-
дике, на котором можно было бы орга-
низовать безотходное производство.
Автопокрышки пошли бы на мазут, ко-
торым можно отапливать некоторые
котельные. Опять же из мазута делают
асфальт. А из пластмассы от авто -
прочные, не колющиеся дорожные
плитки.

Это не утопия, а реальность. Уста-
новка для переработки резиносодер-
жащих отходов занимает не больше
десяти квадратных метров. Михаил Ва-
сильевич видел, как она работает в Ор-
ске, под Оренбургом. Туда он отправ-
ляет на утилизацию автопокрышки. А
образец тротуарной плитки лежит у не-
го в кабинете - на вид не отличишь от
керамической. Герасимов уверен, что
одной такой установки стоимостью в
миллион рублей хватило бы для обслу-
живания двух столичных округов. А то
и больше.

От друзей и знакомых Михаил Ва-
сильевич частенько слышит вместо
приветствия: «Ну, как твой заводик?»
Пусть кто-то называет его космическим
мечтателем. И отчасти будет прав. Но
только в том смысле, что Герасимов
был в свое время директором НИИ кос-
мического приборостроения и знает
толк в передовой технике. Любопытно,
что уволили его за полвагона сахара,
которые он купил во времена талонов
для своих сотрудников. Этот человек
готов на подвиги ради своей команды, а
значит, и ради дела.

И хочется верить, что директор «Тра-
лекса» не устанет, как Дон Кихот, бо-
роться с ветряными мельницами - не-
зримыми препятствиями на пути к ци-
вилизованному бизнесу.

Елена ВОЛКОВА
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ЭНТУЗИАСТЫ МАЛОГО БИЗНЕСА
ЖИВУТ ПО ПРИНЦИПУ «МЕНЯ 
НЕ ЛЮБЯТ - ЭТО МИНУС, 
НО И НЕ ГОНЯТ - ЭТО ПЛЮС»
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За огромным овальным столом
в здании мэрии на Новом Арба-
те не было ни единого свобод-
ного кресла. Кое-кто пристро-
ился и во втором ряду.
Казалось бы, тема пресс-кон-
ференции весьма прозаиче-
ская. Устроители встречи - спе-
циалисты Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда - сформулировали ее
бюрократически-тяжеловесно,
но точно: «О создании условий
для участия жителей в управле-
нии многоквартирными домами
в свете Жилищного кодекса
Российской Федерации».

Интерес журналистов, несмотря на эту прозаи-
ческую формулу, вполне объясним: проза
жизни, как древняя земля, держится на трех

китах - дом, работа, семья. Эту последовательность
можно поменять, но дом, родная крыша над голо-
вой всегда останется ценностью, которой мы доро-
жим.

Но почему именно сегодня это волнует нас все
больше и больше? Актуальным вопрос становится
потому, что три месяца назад вступил в действие
новый Жилищный кодекс РФ. В этой не слишком
толстой брошюре заложена мина, о потрясающем
действии которой многие москвичи еще и не дога-
дываются. ЖК коренным образом должен в скором
будущем изменить наше бытие. Почему и как? На
эти вопросы попыталась ответить Ольга Долгуши-
на, заместитель руководителя Департамента жи-
лищной политики и жилищного фонда.

- Мэр и правительство Москвы всегда уделяли
большое внимание вопросам участия населения
столицы в управлении своими многоквартирными
домами. Было принято несколько вариантов госу-
дарственной программы «Жилище». В них наряду с
нормативными документами всегда подчеркивалась
роль жителей в управлении домами. Предполага-
лось, что наконец-то появится альтернатива эксплу-
атирующим организациям - ДЕЗам, будут управляю-
щие компании другого рода, начнут создаваться то-
варищества собственников жилья, в результате чего
должен появиться тот самый собственник, который
сможет разделить с государством бремя содержа-
ния этого имущества.

К сожалению, целый комплекс объективных и
субъективных причин не позволил этим радужным
чаяниям сбыться. Ольга Валентиновна привела
убийственную цифру: за многие годы движение по
созданию ТСЖ так и не приняло массового распро-
странения. А между тем собственниками квартир
стало уже более 70 процентов москвичей, и число
это с каждым месяцем увеличивается.

Все эти люди должны были бы нести тяжесть со-
держания не только своей жилплощади, но и всего
общедолевого имущества в доме. Однако, как ви-
дим, не торопятся это делать. Может быть, новый
ЖК изменит ситуацию? Раньше камнем преткнове-
ния всегда считалась придомовая территория - без
нее дом, словно островок в океане, вокруг которого
бушуют волны житейского моря, и ступить на эту
жидкую хлябь было невозможно. Иными словами,
так называемые собственники не могли по своему
разумению поставить на территории детские и
спортивные площадки, построить парковку для сво-
их машин, возвести пристройку к дому или над-
строить мансарду.

Что ж, теперь ЖК говорит четко: земля является
общедолевой собственностью, и право на этот уча-
сток должно быть зарегистрировано. Ответ на этот
вопрос в общем виде вроде бы дан, но где техноло-
гия его реализации? Ее пока нет. По-прежнему не
ясно, кто и как будет определять размеры земель-
ного участка, как быстро пройдет межевание дво-
ров и микрорайонов, кто поможет внести эти дан-
ные в земельный кадастр? А без всего этого невоз-
можен переход права на собственность из рук госу-
дарства в руки самих жителей.

Резонен вопрос: а может, где-то москвичи-собст-
венники уже добились такого права? Увы, нет, при-
зналась Ольга Долгушина. Теоретически - по Жи-
лищному кодексу - более-менее ясно, как это
оформлять, но самого-то механизма пока в Россий-
ской Федерации нет. А без государственной регист-
рации декларированное якобы право на землю - пу-
стой звук. Словом, права-то жилищных объедине-
ний граждан на общедолевую собственность рас-
ширены, но как их вырвать у чиновников, вот это
другая статья. Во всяком случае, разрабатывать
подзаконные акты и нормативы они не спешат...

В чем же общегосударственная идея, заложенная в
Жилищный кодекс? Многие граждане понимают ее
однозначно: государство вознамерилось снять с себя
бремя ответственности за жилые дома и переложить
его на жителей. Ольга Долгушина с этой позицией не
согласна. Дело в том, что рыночная экономика вошла

в противоречие с социалистической, когда государст-
во полностью отвечало за содержание жилых домов.
Но сейчас у государства денег на эти цели стало
меньше, тем более что многие просто перестали пла-
тить за свое жилье. Сегодня по-прежнему большин-
ство граждан, получив очередную жировку из ЕИРЦ,
рассчитавшись по ней в банке, спокойно обращается
к другим заботам. И забывают о том, что ежели уж
они стали собственниками, то должны озаботиться и
качеством уборки своего подъезда, территории вок-
руг дома, моют ли окна на лестничных площадках, не
забит ли мусоропровод и т.д. А ведь расходы на это
включены в единый платежный документ. Как же не
проверить, не впустую ли ты потратил деньги?

Словом, глубинная задумка, заложенная в ЖК,
должна была обозначать не обязанность вместо го-
сударства нести расходы, а право участвовать в уп-
равлении своим домом, своей общедолевой собст-
венностью. Это главная цель.

Цель эту в одиночку реализовать трудно, если не
невозможно. Поэтому в Москве в последние годы
появилась целая «этажерка» жилищных объедине-
ний граждан: домовые комитеты, территориальные
общины, ТСЖ, ЖК, ЖСК. Жилищный кодекс четко
обозначил их права и обязанности. Конечно, они

разные у различных жилищных сообществ граж-
дан. Скажем, домкомы обладают определенными
полномочиями участия в контроле при сдаче дома
после ремонта, а до того - выборе подрядной орга-
низации. Территориальная община объединяет жи-
телей главным образом не на базе имущественных
отношений, а на общих интересах, связанных, на-
пример, с охраной окружающей среды, контролем
за уборкой территории, с решением каких-то соци-
альных вопросов. Еще более широки права у ТСЖ,
особенно в тех домах, где они полностью взяли на
себя обязанности управляющей организации.

Жилищный кодекс наконец-то четко определил,
что такое управление домом: осуществление право-
мочий собственника - владение, пользование, рас-
поряжение собственностью в его интересах. Соблю-
дать реализацию этих правомочий собственник мо-
жет поручить управляющей компании, которая
должна заключить с ним соответствующий дого-
вор. Кстати, функции такой компании может осуще-
ствлять и само ТСЖ. Может нанять коммерческую
организацию, да в конце концов тот же ДЕЗ, если он
работает качественно и добросовестно. Но если в
доме 100 владельцев квартир, то должно быть и за-
ключено 100 договоров.

А что же является объектом управления? Это зем-
ля, жилые и нежилые помещения, общедолевое иму-
щество. Иногда, правда, жители недоумевают: если
есть общедолевая собственность, то где лично мой
кусочек? И не понимают, что эта общедолевая собст-
венность в некотором роде виртуальна, она сущест-
вует, но выделению в натуре не подлежит, потому что
является достоянием всех совместных собственни-
ков, проживающих в доме. Иначе говоря, каждый
собственник владеет и пользуется всем этим имуще-
ством в равной мере. Они должны договориться, как
этим добром пользоваться и как это оплачивать. Соб-
ственники решают все это сами на общем собрании,
и государство не имеет права вмешиваться. Единст-
венный, кто может отменить решение, - только суд.

Если собственник считает, что бремя ответствен-
ности за общедолевое имущество ему не по силам,
он вправе деприватизировать свою квартиру, пере-
дать ее государству, и тогда, имея его за своей спи-
ной, он может беспокоиться только о своевремен-
ной плате за наем. А правомочия собственника в та-
ком случае будет осуществлять город.

После такой вот обстоятельной преамбулы ор-
ганизаторов пресс-конференции захлестнул
шквал журналистских вопросов, подчас весьма
заковыристых. Внес свою лепту и корреспондент

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС...
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НА БУМАГЕ - ЗОЛОТОЙ,
НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ - ЧУЖОЙ

Ольга ДОЛГУШИНА: «Собственник дол-
жен разделить с государством бремя
содержания своего имущества».
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